

Zeitschrift:	Intercura : eine Publikation des Geriatrischen Dienstes, des Stadtärztlichen Dienstes und der Psychiatrisch-Psychologischen Poliklinik der Stadt Zürich
Herausgeber:	Geriatrischer Dienst, Stadtärztlicher Dienst und Psychiatrisch-Psychologische Poliklinik der Stadt Zürich
Band:	- (1996-1997)
Heft:	56
Artikel:	Nicht fachgerechte Entsorgung von gebrauchten Spritzen durch Ärzte
Autor:	Stirnimann, B.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-790340

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nicht fachgerechte Entsorgung von gebrauchten Spritzen durch Ärzte

lic.iur. B. Stirnimann*

Immer wieder kommt es vor, dass sich Angestellte des Abfuhrwesens beim Sammeln von Kehrrichtsäcken aus Arztpraxen an nicht fachgerecht entsorgten Spritzen stechen und sich in der Folge zahlreichen medizinischen Tests (z.B. Aidstest) unterziehen müssen, was mit recht hohen Kosten verbunden ist. Die damit verbundenen Ängste der Betroffenen kann man sich gut vorstellen.

Ein Arzt, der die aus seiner Praxis stammenden Spritzen nicht fachgerecht entsorgt, macht sich nach Art. 125 Abs. 1 StGB strafbar, wenn sich in der Folge ein Angestellter des Kehrrichtsammeldienstes an einer solchen Kanüle sticht. Nach dieser Bestimmung wird auf Antrag mit Gefängnis oder Busse bestraft, wer fahrlässig einen Menschen am Körper oder an der Gesundheit schädigt. Im oben geschilderten Fall kann Fahrlässigkeit meist angenommen werden. Art. 18 Abs. 3 StGB schreibt jedermann vor, bei seinen Handlungen ein gewisses Mass an Sorgfalt zu beachten. Pflichtwidrig verhält sich, wer die Vorsicht nicht beachtet, zu der er nach den Umständen und nach seinen persönlichen Verhältnissen verpflichtet ist (Art. 18, Abs. 3. Satz 2 StGB).

Gemäss dem vom Bundesamt für Gesundheitswesen herausgegebenen Bulletin Nr. 49 vom 14.12.1992 müssen Kanülen jeglicher Art aus dem Spitalmilieu oder aus vergleichbaren medizinischen Einrichtung in flüssigkeitsdichten und stichfest verschlossenen Behältern (z.B. Kunststoffgebinden) entsorgt werden.

Selbst wenn sich ein Arzt darauf beruft, dass er diese Richtlinie nicht kennt, entfällt die Strafbarkeit nach Art. 125 Abs. 1 StGB in der Regel nicht. Ein Arzt verfügt über Spezialkenntnisse, aufgrund welcher ihm die von gebrauchten Spritzen ausgehenden Gefahren bekannt sind. Wenn die Angestellten des Arztes die Spritzen unsachgemäß entsorgen, können nicht nur sie, sondern auch der Arzt nach Art. 125 Abs. 1 StGB zur Verantwortung gezogen werden, sofern er sein

* Frau lic.iur. B. Stirnimann arbeitet im Rechtsdienst des Tiefbauamtes der Stadt Zürich

Personal nicht zur fachgerechten Entsorgung von gebrauchten Kanülen angehalten hat. Da der Arzt die Verantwortung für die ordnungsgemäße Entsorgung seiner gebrauchten Spritzen trägt, stellt die unterbliebene Instruktion bzw. Überwachung seines Personals unter Umständen eine dem Arzt anzulastende Sorgfaltspflichtsverletzung dar (vgl. Jörg Rehberg, Strafrecht I, S. 202, 5. Auflage, Zürich, 1993).

Ärzte, die ihre Spritzen nicht ordnungsgemäss entsorgen, können nicht nur strafrechtlich sondern auch zivilrechtlich belangt werden.

Gemäss Art. 41 Abs. 1 OR wird schadenersatzpflichtig, wer einem anderen widerrechtlich Schaden zufügt, sei es mit Absicht oder sei es aus Fahrlässigkeit. Wie bereits erwähnt, muss sich ein Arzt, der die aus seiner Praxis stammenden gebrauchten Kanülen nicht richtig entsorgt, mangelnde Sorgfalt vorwerfen lassen. Er haftet somit für den Schaden, der durch nicht fachgerecht entsorgte Spritzen entsteht. Dieser Schaden umfasst beispielsweise die Kosten der in der Folge bei den Angestellten des Abfuhrwesens notwendig werdenden medizinischen Tests .

Hat nicht der Arzt selber sondern seine Hilfspersonen die Spritzen unrichtig entsorgt, kann er gegebenenfalls nach Art. 55 OR ins Recht gefasst werden. Die Haftung nach Art. 55 OR ist eine sogenannte Kausalhaftung, die kein Verschulden voraussetzt. Es entlastet einen Arzt deshalb nicht, wenn er beweist, dass ihn an der Verletzung der Sorgfaltspflicht keine Schuld trifft. Auch der Nachweis seines durchschnittlich schädigungsvermeidenden Verhaltens genügt nicht. Vielmehr muss ein Arzt beweisen, dass er alle nach den konkreten Umständen objektiv gebotene Sorgfalt in der Auswahl, Instruktion und Überwachung seiner Hilfspersonen aufgewendet hat, um einen Schaden der eingetretenen Art zu vermeiden. Eine bereits minimale Pflichtverletzung führt zur Bejahung der Haftung nach Art. 55 OR (Max Keller und Sonja Gabi, Haftpflichtrecht, S. 171 f., 2. Auflage, Basel und Frankfurt a.M., 1988).
